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En 2022, le conseil de développement Baugeois-Vallée a joué 
pleinement son rôle d’animation du débat local, de contribution aux 
décisions publiques et d’anticipation des enjeux à venir.

Qu’il s’agisse de la ressource en eau, de la précarité alimentaire, de la 
neutralité carbone ou encore de la mobilité durable, les membres du 
CODEV se sont investis tout au long de l’année pour échanger, 
partager leurs connaissances, confronter leurs points de vue, élaborer 
des contributions.

Du Grand Défi Écologique de l’ADEME en mars à la journée des 
initiatives positives à La Ménitré en décembre, des comités de pilotage 
sur le Plan Climat et le Projet Alimentaire Territorial ou encore de la 
visite de la station d’exhaure des Ponts de Cé en juillet, les membres 
du CODEV ont donné du sens à leur engagement citoyen.

Éclairer la décision politique en regardant sous un autre angle, 
contribuer aux dynamiques locales, sensibiliser aux enjeux de la 
transition écologique : le défi climatique que nous traversons 
actuellement ne peut être surmonté que par la coopération, les 
échanges, l’action collective qui accompagnent le changement sociétal.

Nous devons construire ensemble un récit partagé sur notre manière 
de mettre en œuvre la sobriété. Nous devons agir maintenant pour 
préparer l’avenir dans un monde vivable et désirable.

Dominique Allaume-Bobe, 

Présidente du CODEV-BV, au nom de toute l’équipe
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ÉDITO



RÉSUMÉ CHRONOLOGIQUE 
DE L’ANNÉE 2022

12 janvier Bureau CODEV-BV (visio)

14 janvier Rencontre technique des CODEV du 49 (visio)

25 janvier Plénière CODEV-BV (Beaufort-en-Anjou)

27 janvier Réunion CNCD sur la précarité alimentaire (visio)

04 février Comité 21 - présentation du programme 2022 (visio)

17 février Comité 21 - vers l'émergence du société sobre (visio)

22 février Préparation du débat sur la précarité alimentaire (Baugé)

08 mars Débat précarité alimentaire (Baugé)

15 mars Comité 21 - parcours agenda 2030 local (visio)

22 mars Atelier sur la gouvernance du PAT (Baugé)

29 mars Comité de programmation LEADER Pays Vallées d'Anjou (Durtal)

29 et 30 mars Grand Défi Écologique de l'ADEME (Angers)

28 avril Bureau CODEV-BV (Baugé)

03 mai Comité de pilotage PCAET (Baugé)

08 mai Spectacle « Le cabaret des métamorphoses » (Baugé)

18 mai Réunion du groupe mobilité (Baugé)

19 mai Réunion de la CNCD sur la visibilité des CODEV (visio)

30 mai Comité des partenaires de la mobilité (Fontaine-Guérin)

31 mai Assemblée générale de la CNCD (Nanterre)

04 juin Spectacle « Le cabaret des métamorphoses » (Mazé)

8 juin Réunion du groupe SCOT-PLH (Baugé)

13 juin Réunion du groupe eau (Baugé)

14 juin Comité de pilotage PAT (Baugé)

20 juin Plénière CODEV-BV (Baugé)

23 juin Réunion candidature LEADER Baugeois-Vallée (Baugé)
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62
réunions 
en 2022

En bleu : réunion avec 
la CNCD ou le Comité 21

372
heures de 
bénévolat



RÉSUMÉ CHRONOLOGIQUE 
DE L’ANNÉE 2022
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06 juillet Visite de la station d'exhaure (Les Ponts de Cé)

07 juillet Assemblée générale Anjou Tourisme (La Pommeraye)

07 juillet Assemblée générale Comité 21 (Paris)

29 août Rencontre annuelle DAB/Tony Guéry (La Ménitré)

31 août Réunion préparatoire de l'atelier du 10 octobre (visio)

06 septembre Atelier de réflexivité sur le projet Katalyse (Baugé)

08 septembre Réunion candidature LEADER Baugeois-Vallée (Baugé)

13 septembre Bureau CODEV-BV (Baugé)

21 septembre Atelier concertation mobilité (Baugé)

22 septembre Comité de pilotage PAT (Baugé)

30 septembre Soirée de lancement du PAT (Bocé)

05 octobre Réunion préparatoire de l'atelier du 10 octobre (visio)

06-07 octobre Université du tourisme durable (Montpellier)

10 octobre Atelier sur les scénarios de l'ADEME pour 2050 (Baugé)

07 novembre Rencontre de la CNCD avec le CESE et les CESER (Paris)

10 novembre Comité de pilotage PCAET (Baugé)

15 novembre Réunion du groupe eau (Baugé)

25 novembre Rencontre technique des CODEV du 49 (Angers)

03 décembre Journée des initiatives positives (La Ménitré / Trèves)

05 décembre Comité des partenaires de la mobilité (Bocé)

08 décembre 20 ans du conseil de développement Loire Angers (Angers)

13 décembre Comité de pilotage PAT (Baugé)

+ 4 sessions de 
formation à l’intelligence 
collective avec la CNCD 

et Solucracy
(23 mars, 13 avril, 
11 mai et 15 juin)

+ 11 réunions avec les groupes 
de travail de la CNCD :
- Portrait de territoire : 16 septembre 

et 25 novembre
- Alimentation et agriculture : 22 

septembre, 18 octobre, 15 novembre 
et 13 décembre

- Eau : 4 octobre et 22 novembre
- Observatoire territorial et citoyen : 

17 mai, 5 juillet et 6 octobre



Des réunions tout au long de l’année

Le conseil de développement Baugeois-Vallée s’est réuni en plénière à trois reprises en 
2022 : en janvier, en juin et en octobre. Les plénières sont l’occasion de revenir sur les 
réunions et actions passées, de travailler sur le programme d’activités et de préparer les 
prochains rendez-vous, de débattre et de valider les contributions thématiques, 
d’échanger sur le fonctionnement du CODEV (groupes thématiques, communication, 
recrutement de nouveaux membres, liens avec la CCBV…).

Les membres du bureau se sont également réunis trois fois, en janvier, avril et 
septembre, pour préparer les réunions plénières, échanger sur le fonctionnement du 
CODEV et sur les liens avec les autres CODEV (réseau 49, CNCD…).

Différentes thématiques de travail sont traitées par le CODEV-BV, sachant que chaque 
membre peut participer aux différentes réunions selon ses disponibilités et son intérêt : 
alimentation, mobilité, eau, déchets, SCOT-PLH, PCAET.

La thématique numérique n’a pas été relancée cette année, tandis que la thématique de 
la forêt n’a pas encore été initiée car la charte forestière de territoire portée par la CCBV 
n’a pas encore démarré, en attendant d’obtenir les financements.

Des liens renforcés avec la communauté de communes

En décembre 2020, suite au renouvellement du CODEV-BV, un cadre de coopération a 
été approuvé par la communauté de communes. Il s’agissait de définir des principes et 
modalités de fonctionnement entre les deux instances, pour faciliter les échanges et 
renforcer la pertinence des actions.

Tout au long de l’année, Tony Guéry - vice-président de Baugeois-Vallée en charge de la 
participation citoyenne – a suivi les travaux du CODEV, avec une rencontre annuelle le 
29 août à La Ménitré avec la présidente Dominique Allaume-Bobe.

L’enjeu et la spécificité du cadre de coopération se fondent sur l’association régulière des 
membres du CODEV-BV au sein des comités de pilotage des projets menés par la CCBV. 
On peut ainsi citer le schéma de cohérence territoriale, le programme local de l’habitat, le 
plan climat, le plan de prévention des déchets ou encore le comité des partenaires sur la 
mobilité et le Projet Alimentaire Territorial qui ont été initiés en 2022.

Les groupes de travail se sont ainsi peu réunis indépendamment et ont plutôt contribué 
aux réunions et ateliers mis en place par la CCBV, afin de ne pas faire de doublons en se 
réunissant deux fois sur le même sujet.

LE FONCTIONNEMENT DU CODEV
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Communication

Les liens entre la CCBV et le CODEV se prolongent à travers les outils de communication 
déployés, à savoir le magazine communautaire, le site internet et la page facebook de la 
communauté de communes, mobilisés ponctuellement pour informer de l’activité du 
CODEV ou annoncer des événements. 

Un prototype de lettre d’actualités, intégrant une revue de presse, avait été créé à la fin 
de l’été 2021. Cependant, par manque de temps, elle n’a pas été renouvelée en 2022.

Une campagne de communication a été diffusée sur le facebook de la CCBV à l’automne, 
avec les quatre encarts ci-dessous.

LE FONCTIONNEMENT DU CODEV
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Alimentation

Le conseil de développement Baugeois-Vallée s'est saisi du sujet de l'alimentation depuis sa 
création en 2018, à travers le travail sur le PCAET et le projet de territoire de Baugeois-
Vallée, puis tout au long du Pass’collectivité en 2020-2021. Une contribution avait été 
rédigée en 2021.

En 2022, le CODEV a participé au Projet Alimentaire Territorial (PAT) porté par la 
communauté de communes Baugeois-Vallée dès son lancement, initiant même sa première 
action, avec l’appui de la coordination nationale des conseils de développement (CNCD) et 
du Conseil National pour l’Alimentation (CNA), à l’occasion d’un débat local sur la précarité 
alimentaire.

Le débat a eu lieu le 8 mars, en présence de trois membres du CODEV, de référents sociaux 
et de personnes en situation de précarité alimentaire, dont certains ont pu bénéficier de 
l’aide alimentaire ou sont bénévoles à la banque alimentaire. La problématique était la 
suivante « que faut-il faire pour que chaque personne ait un accès digne à une alimentation 
suffisante et de qualité ? ». Les échanges ont principalement porté sur les banques 
alimentaires et les associations de don alimentaire : leur fonctionnement actuel et passé, 
leurs projets et les améliorations nécessaires.

Le CODEV a ensuite été associé le 22 mars à l’atelier pour définir la gouvernance du PAT, 
animé par le parc naturel régional Loire Anjou Touraine. Les comités de pilotage ont eu lieu 
en juin, septembre et décembre : Danièle Denis et Dominique Allaume-Bobe y ont 
représenté le conseil de développement. Danièle Denis contribue également au groupe de 
travail sur la création d’un guide des producteurs locaux.

Les membres du CODEV se sont également mobilisés lors des différents événements 
« grand public » du PAT : la soirée de lancement à Bocé le 30 septembre, le ciné-débat avec 
le film « Le dernier des laitiers » dans le cadre du festival Alimenterre à Baugé le 26 octobre 
et enfin la Semaine Européenne de Réduction des Déchets, sur la lutte contre le gaspillage 
alimentaire et la conception de sacs à vrac.
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Schéma de cohérence territoriale et programme local de l’habitat

Le conseil de développement Baugeois-Vallée a été associé à la révision du schéma de 

cohérence territoriale (SCOT) et à l’élaboration du programme local de l’habitat (PLH) de 

Baugeois-Vallée, initiées début 2019, en étant invité aux ateliers de travail et aux 

séminaires. A notre demande, en mars 2020, nous avons également été intégrés aux 

comités de pilotage, avec la participation de deux à trois représentants du CODEV : 

Michel Chauveau, Bernard Germain et Dominique Allaume-Bobe.

Les documents du SCOT et du PLH ont été finalisés en début d’année 2022. Les membres 

du CODEV (sollicité en tant que Personne Publique Associée) se sont retrouvés le 8 juin 

pour échanger et préparer un avis ; des allers-retours en juin et juillet à partir d’un 

document partagé en ligne ont permis de finaliser notre contribution. Celle-ci a été 

transmise par email aux élus de la commission « aménagement habitat mobilité » et au 

président de la CCBV, ainsi qu’à la chargée de mission en charge du dossier. 

Cette contribution est le fruit de nos échanges, de notre connaissance du territoire et de 

ses enjeux, dans l’objectif d’offrir un cadre de vie de qualité aux populations actuelles et 

nouvelles, avec comme perspective une nécessaire transition écologique et sociétale pour 

l’atteinte de la neutralité carbone d’ici trente ans.

La contribution peut être téléchargée à partir du site internet de la CCBV, sur la page 

consacrée au CODEV-BV : 

https://www.baugeoisvallee.fr/territoire-de-demain/conseil-de-developpement-723.html

Plan Climat

Henri d’Oysonville et Dominique Allaume-Bobe représentent le CODEV au sein du comité 

de pilotage qui suit le Plan Climat Air Energie Territorial (PCAET) de Baugeois-Vallée. 

Celui-ci s’est réuni en mai et en novembre, notamment sur la méthodologie du bilan à mi-

parcours. En effet, le Plan Climat approuvé en décembre 2019 doit être évalué au bout de 

trois ans.
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Défi climat du 8 avril

https://www.baugeoisvallee.fr/territoire-de-demain/conseil-de-developpement-723.html


Fonds européens LEADER

Issu de l’ancien Pays des Vallées d’Anjou, le Groupe d’Action Locale (GAL) gérant les fonds 

européens LEADER se réunit pour sélectionner des projets pouvant bénéficier d’une 

subvention rattachée à la programmation européenne 2014-2020, qui a été prolongée en 

attendant le lancement de la prochaine programmation.

Danièle Denis et Dominique Allaume-Bobe faisaient partie de l’ancien conseil de 

développement du Pays des Vallées d’Anjou et continuent de représenter la société civile au 

sein des instances du GAL. Elles ont participé à trois comités de programmation cette année, 

à Durtal (mars, septembre et décembre). Elles ont également représenté le CODEV pour la 

préparation de la candidature afin de créer un nouveau GAL à l’échelle de Baugeois-Vallée, à 

l’occasion de la nouvelle programmation européenne 2023-2027.

Déchets

Dominique Paris représente le CODEV au sein des comités de pilotage de la CCBV sur les 

déchets. Différentes réunions publiques ont été organisées par la CCBV, auxquelles les 

membres du CODEV ont pu participer, comme tout habitant du territoire.

Mobilité

Les membres du CODEV ont eu un temps d’échange le 18 mai avec Benjamin Bourneuf, le 

nouveau chargé de mission « mobilité durable » de la CCBV arrivé en mars, afin d’échanger sur 

la mise en œuvre de cette compétence à l’échelle de Baugeois-Vallée.

Nous avons ensuite été plusieurs à participer aux deux réunions du comité des partenaires 

mis en place par la communauté de communes, les 31 mai et 5 décembre, ainsi qu’à l’atelier 

de concertation organisé le 21 septembre pour élaborer le Plan de Mobilité Simplifié.
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Défi climat du 8 avril

Comité des partenaires du 31 mai



Eau

Les membres du CODEV se sont réunis autour de la thématique de l’eau à deux reprises, en 

juin et en novembre, dans le prolongement des échanges de 2021 avec le SMBAA sur le 

grand cycle de l’eau. Une contribution est en préparation pour 2023. Les enjeux sont 

multiples : gestion de la ressource en eau à partager entre les différents usages dans un 

contexte de changement climatique (sécheresse), qualité de l’eau de surface et de l’eau 

souterraine, zones humides et biodiversité, prix des services liés à l’eau, risque inondation…

Pour concrétiser ces échanges, une visite de la station d’exhaure des Ponts-de-Cé a été 

organisée par le CODEV et ouverte aux élus et agents de Baugeois-Vallée. Une douzaine de 

participants se sont retrouvés le 6 juillet au matin, levée de Belle Poule. Le site, propriété du 

SYDEVA (entente interdépartementale pour l’aménagement de la vallée de l’Authion), est 

géré par la société SAUR qui nous a accueillis pour la visite.

La station de pompage (d’exhaure) a permis de supprimer quasiment les inondations dans la 

Vallée de l’Authion et d’améliorer l’assainissement d’environ 50 000 hectares de productions 

agricoles et horticoles de cette plaine alluviale.

En période de crue de la Loire, la fermeture de la vanne du Pont Bourguignon (Ponts-de-Cé) 

isole l’Authion pour éviter que l’eau de la Loire y remonte et inonde la vallée. La station 

d’exhaure pompe alors l’eau du débit propre à l’Authion et la reverse dans la Loire : les 

volumes annuels pompés sont de l’ordre de 128 millions de m3. Elle peut refouler jusqu’à 78 

m3 par seconde.
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Le CODEV-BV contribue à l’ouverture du territoire à des structures et réseaux extérieurs, à 

l’échelle départementale, régionale et nationale. Ce rayonnement au-delà de notre territoire 

permet un enrichissement mutuel, fondé sur l’échange et la coopération.

Coordination nationale des conseils de développement

Partenaire de longue date du CODEV-BV depuis 2018, la coordination nationale des conseils 

de développement (CNCD) fédère de nombreux conseils de développement en France dans 

toute leur diversité, des grandes métropoles urbaines aux petits territoires ruraux.

En 2022, la présidente a représenté le CODEV-BV en présentiel aux deux temps forts 

proposés par le réseau national : l’assemblée générale dans leurs nouveaux locaux de 

Nanterre le 31 mai et la rencontre avec le CESE et les CESER au Palais d’Iéna à Paris le 7 

novembre, sur le thème « S’accorder pour mieux composer ensemble un futur 

démocratique ».

Les membres du CODEV ont également pu participer à différents webinaires et réunions en 

visioconférence : sur la précarité alimentaire (évoquée précédemment) avec le CNA, sur les 

clés pour renforcer la visibilité des CODEV, mais aussi sur l’observatoire territorial et citoyen 

créé par la CNCD. Il s’agit d’une plateforme conçue pour faciliter l’accès, la compréhension et 

l’analyse de données pour un public non spécialiste de l’open data.

Grâce à la CNCD, Dominique Allaume-Bobe a également participé à une formation à distance 

pendant 6 mois avec Solucracy, sur le thème de l’intelligence collective, afin de favoriser 

l’engagement des membres du CODEV. La réunion plénière du CODEV-BV le 10 octobre a 

été conçue pour mettre en pratique ces méthodes, avec l’accompagnement en présentiel de 

Judith Aynès, la formatrice de Solucracy (voir page 16).
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Journée défi climat CNCD
- 8 avril

7 novembre au Palais d’Iéna : facilitation graphique réalisée par Anna Lentzner
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Comité 21 Grand Ouest

Le CODEV-BV adhère depuis trois ans au Comité 21 Grand Ouest, réseau des acteurs 

du développement durable. Il regroupe toutes les organisations ainsi que les citoyens 

qui veulent avoir un impact positif sur la société, au croisement des enjeux publics et 

privés. L’établissement Grand Ouest fédère à ce jour 193 organisations situées en Pays 

de la Loire, Bretagne et Centre-Val de Loire.

Son rôle est à la fois d’anticiper les mutations, d’accompagner les acteurs et de 

transformer la société. Pour le CODEV-BV, l’adhésion permet d’accéder à de 

nombreuses ressources documentaires grâce à une veille permanente sur les actualités 

du développement durable, mais aussi à des formations, des webinaires ou encore à 

l’université de la citoyenneté écologique. La deuxième édition de l’université de la 

citoyenneté écologique, prévue en octobre 2022, a été reportée en février 2023. 

En 2022, les membres du CODEV ont notamment participé aux webinaires suivants :

- Présentation du programme 2022 du Comité 21 (février)

- « Vers l’émergence d’une société sobre » (février) : quelles conditions pour sa mise en 

œuvre ? Nécessaire pour réduire notre empreinte écologique. Il faut la voir comme 

un idéal de sagesse et non un renoncement. Revoir nos modes de production et de 

consommation.

- « Parcours agenda 2030 local » : mobiliser les acteurs en faveur des objectifs de 

développement durable (ODD) définis par les Nations Unies. 

- L’assemblée générale du Comité 21 le 7 juillet à Paris

Enfin, le Comité 21 a été sollicité pour son soutien dans l’organisation de la journée des 

initiatives positives du 3 décembre, en nous mettant en relation avec de nombreux 

intervenants potentiels, notamment Sébastien Bohler, mais aussi des chercheurs ayant 

contribué au rapport du GIEC Pays de la Loire, paru en juin 2022.
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OUVERTURE AUX RÉSEAUX 
RÉGIONAUX ET NATIONAUX

Anjou Tourisme

Chaque année, le CODEV-BV est invité à l’assemblée générale d’Anjou Tourisme. 

Bernard Germain a donc représenté le CODEV à La Pommeraye, le 7 juillet. Les 
réflexions ont notamment porté sur la culture, facteur de rayonnement et d’attractivité 
pour les destinations touristiques.

Université du tourisme durable à Montpellier

Bernard Germain a également participé à l’université du tourisme durable qui s’est 
déroulée à Montpellier les 6 et 7 octobre 2022.

La première journée ouverte par la présidente d’ « Acteurs du Tourisme Durable », 
Caroline Mignon (récemment installée en Anjou), fut consacrée à des conférences 
(« Ruptures : les jeunes face à l’urgence écologique », « Enjeux de transformation 
écologique des modèles de tourisme »), des table rondes (« Le courage d’affronter les 
paradoxes du tourisme »), et des ateliers (« Comment s’organiser pour limiter l’impact des 
mobilités dans le tourisme ? »). 

La seconde journée proposait des éductours, celui auquel nous avons participé 
« Paysages martiens et lunaires du grand site du Salagou et du cirque de Mourèze », 
mettait l’accent sur les modes de gestion des flux touristiques sur les sites sensibles 
(respect de la biodiversité et de l’intégrité des paysages), les offres d’hébergement 
écoresponsables, les liens culture-tourisme tant du point de vue de l’histoire géologique 
que patrimoniale. 

Riche de rencontres avec des acteurs du tourisme de toute la France (plus de 500 
participants), ce temps de formation fut aussi l’occasion d’échanger avec Alice Thavez, 
nouvelle chargée de mission pour le tourisme durable à Anjou Tourisme. 

Université du tourisme durable le 6 octobre
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OUVERTURE AUX RÉSEAUX 
RÉGIONAUX ET NATIONAUX

Grand défi écologique de l’ADEME

Les 29 et 30 mars, l’agence de la transition écologique (ADEME) organisait - à 
l’occasion de ses 30 ans - le Grand Défi Écologique à Angers, avec des animations à 
destination du grand public mais également des sessions plutôt dédiées aux 
professionnels et collectivités. 

Cinq membres du CODEV-BV ont participé à ces dernières : Dominique Allaume-
Bobe, Michel Chauveau, Monique Malard, José Saudubois et Jacques Boutreux. Ils 
ont assisté à différents ateliers : sur les énergies renouvelables (biogaz, hydrogène, 
biomasse…), sur le mix électrique, sur l’alimentation, sur la justice fiscale au service 
des objectifs climatiques, sur la qualité de l’air, sur l’adaptation au changement 
climatique…

L’urgence face au changement climatique a été rappelée : anticiper 2050 c’est agir 
maintenant. Il faut passer de 9 tonnes de CO2 émis par habitant en France à 2,5 
tonnes en 2050. Ainsi, quatre scénarios d’évolution ont été présentés, visant tous 
l’objectif d’une neutralité carbone à horizon 2050, avec des chemins différents à 
emprunter, de la frugalité à l’hyper-technologie, en passant par la coopération.

Comment embarquer tout le monde dans cette indispensable transition ? Pour 
surmonter les injonctions contradictoires (créer de la croissance tout en étant 
économes en ressources), il faut proposer des projets positifs, valorisants, changer 
d’indicateurs de réussite, afin de tendre vers la sobriété et donc revoir notre modèle 
économique dans son ensemble.

Nous devons faire évoluer nos modes de vie, en rendant la sobriété désirable, en 
atténuant les inégalités sociales, en accompagnant les changements.

L’action individuelle est nécessaire mais ne peut pas tout : elle doit se combiner 
avec l’action collective. Il ne s’agit pas non plus de faire reposer tout notre avenir 
sur des paris technologiques (climatisation, captage du carbone…), qui entraînent 
bien souvent comme effet rebond une surconsommation énergétique.
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OUVERTURE AUX RÉSEAUX 
RÉGIONAUX ET NATIONAUX

Un atelier participatif sur les scénarios de l’ADEME pour 2050

Le 10 octobre, la réunion plénière du CODEV a pris une forme nouvelle : un atelier participatif 

ouvert à tous, membres du CODEV bien sûr, mais aussi élus et habitants de Baugeois-Vallée. 

19 participants se sont rassemblés pour cette session dédiée à la découverte des quatre 

scénarios de l’ADEME pour atteindre la neutralité carbone en 2050, annoncés lors du Grand 

Défi Écologique en mars (voir page précédente).

Pour l’animation de cet atelier « unique en France », Judith Aynès (Solucracy) était présente 

pour nous accompagner et nous observer. Pierre Chabret, référent de l’ADEME pour le 

Maine-et-Loire, nous a présenté les scénarios et la méthodologie qui a permis de les 

construire. Le Collège des Transitions Sociétales (rattaché à l’école des Mines de Nantes – IMT 

Atlantique) était également associé à la préparation.

Nous nous sommes appuyés sur les fresques de la « renaissance écologique » conçues par 

Julien Dossier, à retrouver sous forme interactive avec ce lien 

https://view.genial.ly/628dc51733c195001893e3ec/interactive-image-fresque-renaissance-

ecologique-transitions-2050-ademe . Chaque fresque/scénario était animé par un binôme 

constitué d’un membre du CODEV, d’un agent de la CCBV ou de l’ADEME, en repartant des 

récits développés ici : https://www.sogoodstories.com/regard-sur-2050/

Il n’y avait pas « les sachants » d’un côté et les « apprenants » de l’autre, les échanges étaient 

riches, dans une très bonne ambiance. L’objectif était que chacun puisse s’approprier les 

scénarios, partager ses contraintes, ses envies, ses a priori sur ces perspectives d’évolution. La 

dimension sociale et culturelle a souvent été mise en avant et confrontée aux solutions 

technologiques identifiées pour réduire notre empreinte carbone.

Une fois les 4 scénarios parcourus par chaque groupe, chacun a été invité à écrire les idées 

retenues, comme leviers et comme freins, sur le plan collectif et sur le plan individuel.

https://view.genial.ly/628dc51733c195001893e3ec/interactive-image-fresque-renaissance-ecologique-transitions-2050-ademe
https://www.sogoodstories.com/regard-sur-2050/
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Destination Katalyse, un projet d’envergure régionale

Pour répondre aux objectifs d’atténuation et d’adaptation au changement climatique 
de leurs Plans Climat, sept collectivités des Pays de la Loire se sont associées pour 
créer un projet artistique et culturel original, « Destination Katalyse », autour du 
spectacle « Le Cabaret des métamorphoses », créé par la compagnie Spectabilis. 

Le CODEV a contribué dès l’été 2021 à différentes facettes du projet : participation 
aux sorties des résidences d’artiste et aux spectacles, mais aussi partage et collecte des 
témoignages sur le ressenti vécu par les habitants face au changement climatique.

3 décembre : Journée des initiatives positives

Fin 2022, aux côtés de la CCBV, de la communauté d’agglomération Saumur 
Val de Loire et du PNR Loire Anjou Touraine, le CODEV a contribué à 
l’organisation de la Journée des initiatives positives, venant clôturer le projet 
Katalyse et engager un nouvel élan pour le Plan Climat, qui arrive au bilan à 
mi-parcours après 3 années de mise en œuvre.

Le matin à La Ménitré, un forum des « initiatives positives » a rassemblé plus de 25 
porteurs de projet contribuant à la transition écologique et sociétale sur le territoire de 
Baugeois-Vallée et du Saumurois. Des animations étaient également proposées à la 
centaine de visiteurs : dessin botanique, bricolage « zéro déchet » sur le thème de Noël, 
expériences scientifiques sur le thème du climat ; mais aussi des expositions : jardinage 
au naturel, rapport du GIEC Pays de la Loire, synthèse des témoignages collectés via le 
projet Katalyse…

La matinée a été conclue par Tony Guéry, vice-président de Baugeois-Vallée en charge 
du Plan Climat et de la participation citoyenne, Jackie Goulet, président de 
l’agglomération de Saumur, et Jean Jouzel, climatologue et grand témoin de la journée.

L’après-midi à Trèves (commune de Gennes-Val de Loire), près de 150 spectateurs ont 
pu assister à la table ronde animée par le journaliste Sébastien Rochard sur le thème 
« climat, culture et changement de modes de vie ». Les échanges ont été très riches 
entre les différents intervenants, aux profils variés : Jean Jouzel, climatologue et prix 
Nobel de la Paix au titre du GIEC dont il était vice-président, Maud Le Floch’, directrice 
du Pôle des Arts Urbains à Tours, Sébastien Bohler, neuropsychologue et auteur du 
livre « Le bug humain* », ainsi que Barbara Réthoré, biologiste et exploratrice au sein 
des Natexplorers. En conclusion, Roland Marion, vice-président de la Région Pays de la 
Loire, et Sophie Tubiana, présidente du Parc naturel régional Loire Anjou Touraine, ont 
témoigné de leur soutien et de leur enthousiasme vis-à-vis du projet.

La journée s’est terminée par une représentation du « Cabaret des métamorphoses », 
faisant écho aux différents thèmes abordés lors de la table ronde, puis un mot des 
organisateurs, de la compagnie Spectabilis et de Jean Jouzel. Les échanges se sont 
prolongés autour d’un apéritif et d’un buffet local.

*le CODEV a acheté en début d’année plusieurs exemplaires du livre « Le bug humain » et 
« Où est le sens ? » de Sébastien Bohler
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© Michel Mattei 
PNR LAT 2022

La journée des initiatives positives en images



Conformément à la délibération du conseil communautaire du 21 septembre 2017, le 
conseil de développement bénéficie pour son fonctionnement d’un soutien technique et 
logistique de la part de la CCBV, avec la mise à disposition des locaux et des moyens 
matériels nécessaires, ainsi que d’un agent à hauteur de 20% d’un équivalent temps plein.

Une enveloppe financière est attribuée chaque année lors du vote du budget primitif pour 
le fonctionnement du conseil de développement. Pour l’année 2022, l’enveloppe attribuée 
s’élevait à 5 320 €.

Au cours de l’exercice comptable 2022, hors masse salariale, les dépenses réelles pour le 
CODEV-BV correspondent à 3 656 € (pour rappel en 2021 : 643 €). Elles se détaillent de la 
manière suivante :

• Les frais de déplacements pour 591 € 

• Les frais de réception pour 59 € et matériel informatique pour 3 €

• L’adhésion à la coordination nationale des conseils de développement (180 €) et au 
Comité 21 (180 €)

• La participation au Grand Défi  Écologique de l’ADEME en mars (160 €)

• La documentation avec l’achat d’ouvrages à la Maison de la Presse de Beaufort-en-
Anjou (72 €)

• Les intervenants de la table ronde de la journée des initiatives positives du 3 décembre 
(2 410 €)
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BILAN FINANCIER

Compte
Prévu 
2022

Réalisé 
2022

Observation

611 - Contrats de prestation de 
services avec des entreprises

2 500 2 410 Intervenants extérieurs, visites…

6182 - Documentation générale et 
technique

0 72 Achat de livres, revues…

6238 – Divers (communication) 1 500 0 Communication, édition d’une brochure…

6251 - Voyages et déplacements 250 401 Frais de déplacements des membres du CODEV

6256 - Missions 100 190 Frais de déplacements agents

6257 - Réceptions 600 59 Séminaire de lancement, plénière, conférence...

6281 - Concours divers 
(cotisations...)

370 360 Adhésion coordination nationale + Comité 21

60632 – Fourniture de petit 
équipement

0 3 Quote-part de l’achat d’un câble informatique

6535 - Formation 0 160 Participation séminaire, université…

TOTAL en € 5 320 3 656 



Au 31 décembre 2022 :

Baugé-en-Anjou
ALLAUME-BOBE Dominique 
BOUTREUX Jacques
CHAUVEAU Michel 
DENIS Danièle 
LECOMTE Hélène
POIRIER Véronique
RENARD Patrice 
SEVIN Catherine
TRILLON Elizabeth

Beaufort-en-Anjou
BENOIT Denis
ROPERS Jean-Philippe
SÉNARD Frédéric

Les Bois d'Anjou
GERMAIN Bernard
MALARD Monique 

Mazé-Milon
GIRARD Bruno
PARIS Dominique
SAUDUBOIS José

La Ménitré
DAZZI-RIVIERE Catherine
MERAUT Laurent

La Pellerine
BEAUSSIER Jean-Pierre

Noyant-Villages
DENIS Michel
D'OYSONVILLE Henri
MAUDUIT Gaëlle 
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LISTE DES MEMBRES DU CODEV-BV

23
membres
en 2022

Habitant ou salarié du territoire 
Baugeois-Vallée, vous souhaitez 

rejoindre le CODEV ?
Envoyez votre candidature à 

codev@baugeoisvallee.fr

mailto:codev@baugeoisvallee.fr


CODEV-BV

Rapport d’activités rédigé en janvier 2023

Conseil de développement Baugeois-Vallée
15 avenue Legoulz de la Boulaie – Baugé – 49150 Baugé-en-Anjou

codev@baugeoisvallee.fr

mailto:codev@baugeoisvallee.fr
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